



NOTA DE COYUNTURA

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Senado de la República, 15 de julio de 2014

MÉXICO Y JORDANIA ACUERDAN LA FIRMA DE UN TLC Y LA APERTURA DE REPRESENTACIONES DIPLOMÁTICAS



جلالة الملك عبدالله الثاني يلتقي وزير الخارجية المكسيكي خوسيه أنطونيو
His Majesty King Abdullah II meets with the Mexican Secretary of Foreign Affairs José Antonio Meade 6/7/2014

Fuente: Petra, “King, Mexican FM discuss ties”, 6 de julio de 2014. Consultado el 9 de julio de 2014 en:

http://www.petra.gov.jo/Public_News/Nws_NewsDetails.aspx?Site_Id=1&lang=2&NewsID=157377&CatID=13&Type=Home>ype=1

Antecedentes

El 5 y 6 de julio, el Secretario de Relaciones Exteriores José Antonio Meade Kuribreña, realizó una visita de trabajo al Reino Hachemita de Jordania. El propósito fue dar seguimiento a los compromisos asumidos entre el gobierno mexicano y el gobierno jordano durante el pasado mes de febrero, en el marco de la visita del Rey Abdullah II a México. Entre los principales acuerdos alcanzados está la posibilidad de firmar un Tratado de Libre Comercio entre ambos países y la apertura de representaciones diplomáticas.¹

Por lo tanto, esta nota de coyuntura analiza las relaciones bilaterales entre México y Jordania, los impactos de la posible firma de un Tratado de Libre Comercio, así como algunas de las implicaciones de los demás acuerdos alcanzados durante la visita del canciller mexicano a ese país.

Las relaciones bilaterales entre México y Jordania

México y Jordania establecieron relaciones diplomáticas el 9 de julio de 1975. Desde entonces las relaciones bilaterales se han desarrollado sobretodo en los ámbitos político y de cooperación. Las relaciones comerciales, hasta fechas recientes, han adquirido un dinamismo importante. Durante la visita del Rey de Jordania a México, en febrero pasado, se acordó dar un nuevo impulso a la relación y estrechar las relaciones de amistad y cooperación. Ambos mandatarios suscribieron un Memorando de Entendimiento de Cooperación Turística y reconocieron el interés mutuo para firmar un Tratado de Libre Comercio e incrementar el intercambio educativo y cultural, impulsar la relación económica, política y diplomática, así como explorar espacios de inversión para intensificar el comercio.²

Jordania es actualmente el 8° socio comercial de México en Medio Oriente y el 88° a nivel mundial. Por su parte, México es el 53° socio comercial de Jordania.³ Si bien las cifras de intercambio comercial son más bien modestas, las expectativas de crecimiento son altas. Tan sólo en el año 2012 el intercambio comercial entre ambas naciones fue de 61.1 millones de dólares.⁴ En materia de importaciones y exportaciones, los principales productos que México exporta a Jordania son vehículos empleados en el transporte de mercancías, bovinos y hortalizas de vaina; mientras que los productos importados desde Jordania son: fosfatos de calcio, abonos minerales o químicos y aparatos para dispersar líquidos o polvos.

¹ EFE, “Meade analiza posible TLC en Jordania”, 6 de julio de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.informador.com.mx/economia/2014/536782/6/meade-analiza-posible-tlc-en-jordania.htm>

² *Firman México y Jordania Memorandum de Entendimiento de Cooperación Turística*, Boletín de Derecho e Instrumentos Internacionales, No. 16, febrero de 2014, Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques. Consultado el 10 de julio de 2014 en <http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/docs/boletinapuntesfeb14.pdf>

³ Presidencia de la República, “Relación bilateral México – Jordania”, 6 de febrero de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.presidencia.gob.mx/relacion-bilateral-mexico-jordania/>

⁴ Presidencia de la República, “Infografía.- Relación bilateral México – Jordania”, 6 de febrero de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.presidencia.gob.mx/infografia-relacion-bilateral-mexico-jordania/>

La firma de un TLC y la apertura de Embajadas: objetivos de la visita a Jordania

En el marco de la visita a Jordania, el Secretario de Relaciones Exteriores estuvo acompañado por el Director General de *ProMéxico*, Francisco González, por el Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), José Antonio González Anaya, así como por representantes del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CISEN). Derivado de la visita, ambos países acordaron comenzar a trabajar en la firma de un Tratado de Libre Comercio. El informe del inicio de negociaciones formales fue remitido el 3 de abril de 2014 al Senado de la República, en particular a las Comisiones de Comercio y Fomento Industrial; de Relaciones Exteriores; y de Relaciones Exteriores, Asia-Pacífico.⁵ Se espera que la primera ronda de negociaciones tenga lugar el próximo mes de agosto en Jordania.

La economía de Jordania es una de las más abiertas del mundo árabe y su estabilidad económica la hace atractiva hacia las inversiones extranjeras. Muestra de ello es que Jordania ha consolidado relaciones económicas con los países árabes vecinos, la Unión Europea, Singapur, Estados Unidos y Canadá⁶, a la par de ser miembro de la Organización Mundial del Comercio (OMC). Además, ha concluido más de 35 acuerdos en materia de protección y promoción de las inversiones y alrededor de otros 30 para evitar la doble imposición con países árabes y no árabes.⁷

Por otra parte, en cuanto a la apertura de representaciones diplomáticas, se convino abrir una Embajada de México en Ammán en el primer trimestre del próximo año, en tanto que Jordania planea abrir su representación en la Ciudad de México a finales de este 2014.⁸ Cabe mencionar que anterior a esta decisión, Jordania era un país acreditado ante el gobierno de México desde Washington.⁹

Además de dar impulso a un Tratado de Libre Comercio y de reforzar los lazos diplomáticos, México y Jordania analizaron el avance en la instrumentación de convenios en distintas materias previamente suscritos, a saber: “Convenio único de cooperación en materia técnica-educativa, un Convenio en materia de cooperación cultural así como un Memorándum de entendimiento en materia turística y de energía”.¹⁰ En el tema de turismo, se convino la creación de nuevos servicios turísticos en las dos naciones basadas en el ecoturismo, turismo histórico y turismo arqueológico,

⁵ Senado de la República LXII Legislatura, Segundo Periodo Ordinario, *Gaceta del Senado*, Diario 22, 3 de abril de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.senado.gob.mx/index.php?ver=sp&mn=3&sm=2&lg=62&ano=1&id=44412>

⁶ Jordania ha suscrito TLC's con estos tres países, pero además es miembro del Tratado Europeo de Libre Comercio (EFTA), la Gran Zona Árabe de Libre Comercio (GAFTA) y el Acuerdo de Agadir (Egipto, Jordania, Marruecos y Túnez).

⁷ Consulado Honorario del Reino de Hachemita de Jordania en México. “Jordania en Latinoamérica”, [s. f.]. Consultado el 9 de julio de 2014 en: <http://consuljordania.org.mx/jordania/economia.php?v=economia13>

⁸ Es de mencionar que México sería el quinto país del continente americano en donde Jordania cuenta con una representación diplomática, los otros cuatro son: 1. Brasil, 2. Canadá, 3. Chile y 4. Estados Unidos. Actualmente, contamos con el Consulado Honorario de Jordania en México.

⁹ Ana Luisa Fajer Flores, “Medio Oriente. Una ventana de oportunidad para México”, Secretaría de Relaciones Exteriores. Consultado el 10 de julio de 2014 en: <http://www.sre.gob.mx/revistadigital/images/stories/numeros/n82/fajer.pdf>

¹⁰ Secretaría de Relaciones Exteriores, “Culmina el canciller Meade visita de trabajo a Jordania”, Comunicado 294, 6 de julio de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/comunicados/4481-294>

enfaticando la relevancia que para ello tiene concluir las negociaciones de un acuerdo de servicios aéreos.¹¹

La delegación mexicana sostuvo reuniones con autoridades del Ministerio de Salud de Jordania, visitó el Centro Rey Hussein contra el Cáncer, toda vez que se tiene planeado establecer intercambios de conocimientos, prácticas, experiencias médicas y tratamientos, con centros de oncología del IMSS, y se conversó ampliamente con sus homólogos jordanos sobre los avances de ese país en el sistema electrónico de salud, un tema de gran interés para México.

Del mismo modo, el Rey Abdullah II instó a su contraparte a poner en marcha a la brevedad posible los acuerdos bilaterales y el Memorándum de entendimiento, especialmente en las áreas de tecnologías de la información, transporte, cuidado de la salud, turismo e industria.¹² Finalmente, el Rey jordano agradeció al gobierno mexicano por la asistencia prestada, a través de las agencias de las Naciones Unidas, para el sostenimiento de los albergues que permiten que, 1.3 millones de sirios que huyen a causa del conflicto armado, cuenten con lo necesario para subsistir.

Al término de la visita, el Secretario de Relaciones Exteriores visitó el campo de refugiados sirios de Al Zaátari ubicado en la frontera entre Jordania y Siria, considerado como el segundo más grande del mundo.

Conclusiones

La visita del Canciller mexicano reviste una gran importancia, toda vez que es la primera realizada por un titular de Relaciones Exteriores en más de 40 años. Jordania juega un activo papel en el mundo árabe, es aliado estratégico de Estados Unidos y, actualmente, miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU. Para México, un país observador de la Liga Árabe, la posición geográfica de Jordania es estratégica puesto que colinda con Arabia Saudita, Egipto, Siria e Irak. En la región del Medio Oriente, constituiría para México el tercer mecanismo de intercambio comercial detrás del Convenio Comercio que sostiene con Egipto y el Tratado de Libre Comercio con Israel.

De concretarse la firma de un TLC, éste indudablemente detonará inversiones y oportunidades de negocios. En palabras del Rey Abdullah II: “este país representa la puerta de entrada para México en el Medio Oriente, debido a su localización estratégica con vías inmejorables de contacto con Arabia Saudita, Emiratos Árabes, Egipto y Kuwait, además de tener cercanía con el norte de África.”¹³

Aún más, los resultados de los acuerdos bilaterales permitirán establecer resultados concretos y fructíferos. Si bien, Jordania ya cuenta con tratados de libre comercio con

¹¹ José Antonio Meade, “Mexico and Jordan-a close friendship”, *The Jordan Times*, 5 de julio de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://jordantimes.com/mexico-and-jordan---a-close-friendship>

¹² *The Jordan Times*, “Mexican FM in Jordan to follow up on King’s visit”, 7 de julio de 2014. Consultado 8 de julio de 2014 en: <http://jordantimes.com/mexican-fm-in-jordan-to-follow-up-on-kings-visit>

¹³ Dainzú Patiño, “TLC con Jordania abrirá camino en Medio Oriente”, *El Financiero*, 11 de febrero de 2014. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.elfinanciero.com.mx/economia/tlc-con-jordania-abrira-camino-en-medio-orient.html>

Estados Unidos¹⁴ (suscrito en 2010) y otro con Canadá¹⁵ (en 2012), no existe un instrumento en la materia que lo vincule con nuestro país, o aún más con la región latinoamericana.

Bajo este panorama, el Tratado de Libre Comercio con Jordania, beneficiará las exportaciones mexicanas y derivará en un mayor flujo comercial entre ambas regiones. Asimismo, los sectores que podrían beneficiarse más, de acuerdo con ciertas estimaciones económicas, serían los de la construcción, el minero, la agroindustria, el de infraestructura, el farmacéutico, el energético y el de turismo, salud y tecnologías de la información.¹⁶

¹⁴ Executive Office of the President of United States, “Jordan Free Trade Agreement”, [s. f.]. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.ustr.gov/trade-agreements/free-trade-agreements/jordan-fta>

¹⁵ Foreign Affairs, Trade and Development Canada, “The Canada-Jordan Free Trade Agreement”, [s. f.]. Consultado el 8 de julio de 2014 en: <http://www.international.gc.ca/yournextmarket-vosprochainsmarches/info/jordan-jordanie.aspx>

¹⁶ Notimex, “México va por otro TLC, ahora con Jordania”, *El Economista*, 6 de julio de 2014. Consultado el 9 de julio de 2014 en: <http://eleconomista.com.mx/industrias/2014/07/06/mexico-va-otro-tlc-ahora-jordani>